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首届“十大杰出青年卫士”的评选活动中，我作为唯一一名

律师当选；2002年，又荣获第三届“中国优秀青年卫士”称

号，成为律师队伍中首次荣获该殊荣的代表；2002年2月我又

被聘为第八届四川省政协委员会经济委员会特邀委员。在鲜

花与掌声中，我感到欣慰的，不仅仅是个人取得的这些荣誉

，更重要的是，作为一名青年律师，我从中体会到了社会对

律师的逐步认可，感受到律师走上参政议政的希望。?? 律师

参政议政，是一个久远的话题。从律师本身的特点、作用来

看，律师应当而且有能力走上政治舞台，但是，就目前而言

，律师的政治地位、社会地位不高，律师的作用尚未被整个

社会重视和认可。在我国，律师能够参政议政的机会很少，

在人大代表、政协委员中，律师的人数极少，不能发挥群体

职业优势；同时，由于我国人才选拔制度上的缺陷，没有形

成一套从律师中选拔法官、检察官、政府官员的机制。 职业

前景的单一，使许多青年律师常常产生这样的疑问：除了作

好律师工作，我还能作什么？社会还为我提供了什么样的发

展前景？回答往往是不令人满意的。?? 在美国，律师中的佼

佼者可以成为德高望重的法官甚至总统，拥有极高的政治地

位和社会地位。而在我国，律师要从一个社会法律工作者转

变为法官、检察官或政府官员却是难上加难，甚至根本就没

有希望。由于律师没有更高的人生目标和更多的发展机会，

也失去了为实现更高目标而洁身自好、保持优良的个人形象



的动力和压力，一些律师便把赚钱作为唯一的目的，因此也

出现了不择手段追求经济效益使社会对律师评价不高的情况

。?? 随着民主政治的不断发展，青年律师应当说已经能够看

到希望。最高人民法院院长肖扬在一次讲话中提到要从优秀

律师中选拔高级法官，这是改变律师单一职业前景的一个信

号，而从今年开始实行的统一司法考试制度，为律师与法官

、检察官之间的角色转换建立了一个平台。?? 实际上，青年

律师普遍有着参政议政的高度热情，同时律师行业的特点也

决定律师必然是今后政治舞台上的一支活跃的队伍。首先，

律师作为熟悉法律的专门人才，了解现行法律的缺陷和漏洞

，并且进行着长期的法律实践，这些为律师参与各级立法机

关的立法工作提供了天然的基础。第二，律师长期为社会大

众提供法律服务，能够深刻理解社会大众的疾苦和呼声，能

够思考解决办法，这为律师参政议政提供了广泛的社会基础

。第三，律师具有较强的综合素质。由于我国的律师选拔制

度鼓励各行各业的优秀青年加入律师行业，青年律师的专业

学科覆盖了文、理、工、农、医等，专业知识与法律知识的

结合为青年律师综合素质的提高提供了一个良好的基础。第

四，青年律师大多数具有不安于现状的一面，对律师的未来

抱有充分的信心和美好的憧憬。青年律师来源于大学应届毕

业生、公司职员、公务员、教师等。在加入律师行业前这些

青年大部分都具有稳定的工作和收入，怀着对律师行业美好

前景的向往，毅然丢下自己稳定的饭碗加入了律师行业，作

为充满活力与激情的群体，青年律师对加强民主法制建设具

有深刻的理解和迫切的渴望。第五，青年律师普遍具有较高

的学历。从2000年报名情况来看报考者的学历普遍较高，大



学本科学历占40％，法学本科学历占20％，硕士以上学历

占2%左右。较高的学历为这些青年律师的发展提供了强有力

的支持，也为提高整个律师的素质提供了条件。 江平教授在

《中国大律师》一书的序言中写到：“律师兴，则国家兴”

。的确，律师在我国法制建设的进程中起着不可替代的作用

。作为青年律师，应当有着远大的抱负，追求自己和国家的

美好未来，努力成为政治家或政治家型的律师。让我们青年

律师共同以江平教授的这句话自勉。 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


